

möglichen je verschiedenen Zuordnungen von Glaube und Politik werden „orthodoxieentfaltende“, „existenzauslegende“ und „praxisreflektierende“ Ansätze unterschieden. In einem dritten und letzten Teil werden Analyse und Kritik an der katholischen Soziallehre und den „jenseitigen“ Entwürfen von dem Herausgebertrio zusammengebunden und mit einem eigenen Entwurf einer christlichen Gesellschaftsethik als „Ethik sozialer Bewegungen“ konfrontiert: der Idealtypik entsprechend ein „praxisorientierter“ Entwurf und in seiner Grundlegung an den Ansätzen der Politischen Theologie und der Befreiungstheologie orientiert. Durch die Sorgfalt seiner Analysen wie durch seine Dichte und Informationsfülle ist dies ein insgesamt beachtenswertes und weiterführendes Buch. A.F.

---

ERICA BURGAUER, Zwischen Erinnerung und Verdrängung – Juden in Deutschland nach 1945. Rowohlt Taschenbuch Verlag, Reinbek 1993. 375 S. 24,90 DM.

An Darstellungen zur Geschichte von Juden und des Judentums besteht, auf bestimmte Gebiete und Epochen bezogen, kein Mangel. Ganz anders sieht es aus bei Darstellungen zur Gegenwartsgeschichte. Mit dem vorliegenden Buch legt die Autorin, eine in New York geborene und seit 30 Jahren in Zürich lebende Historikerin und Germanistin eine Arbeit vor, die diese Lücke in bezug auf Deutschland zwar nicht endgültig zu füllen vermag, aber dennoch einen wichtigen Schritt in diese Richtung bedeutet. Obwohl bereits aus dem Blickwinkel der zugrundegangenen Nachkriegszeit geschrieben, bestehen die beiden umfangreichsten Kapitel aus Darstellungen jüdischen Lebens in der früheren Bundesrepublik zum einen und der ehemaligen DDR zum anderen sowie einem weiteren, aber weniger umfangreichen Kapitel zur Lage nach der Vereinigung und der neuen Einwanderung aus Osteuropa, vor allem der ehemaligen Sowjetunion. Der Be-

richt über Gemeindestrukturen, Einwanderungspopulation, religiösem Leben u. a. wechselt ab mit Analysen zur Identität innerhalb der unterschiedlichen politischen Kontexte in West- und Ostdeutschland. Daß manches, etwa der christlich-jüdische Dialog, nur cursorisch behandelt wird – diesen Nachteil teilt dieses Buch mit anderen Darstellungen zur Zeitgeschichte – ist im übrigen auch ein Tribut an die breite und komplexe Themenstellung. Kein Zufall dürfte es sein, daß die Darstellung der Lage in der ehemaligen DDR analytisch zuverlässiger gelungen sein dürfte als diejenige in der alten Bundesrepublik. Bei letzterer fehlt passagenweise die nötige Distanz zum Berichtsgegenstand. Daß der Wunsch nach Interpretation in die bundesrepublikanische Gesellschaft keineswegs „Verleugnung des Entsetzens und der Trauer“ über das im Holocaust Geschehene bedeuten muß, blieb der Autorin offenbar verschlossen. Die innerjüdische Meinungspluralität war und ist in den alten Bundesländern größer, als es in diesem Buch aufscheint. K.N.

---

HANSJAKOB STEHLE, Geheimdiplomatie im Vatikan. Die Päpste und die Kommunisten. Verlag Benziger, Zürich 1993. 439 S. 49,80 DM.

Eine erweiterte und aktualisierte Ausgabe von Hansjakob Stehles 1975 erschienenem Buch „Die Ostpolitik des Vatikans“ (vgl. HK, April 1975, 205 und März 1976, 127 ff.) lag nahe: Mit der „Wende“ von 1989 ist die Epoche der vatikanischen Ostpolitik abgeschlossen, in der sich die katholische Kirche insgesamt und der Heilige Stuhl im besonderen mit dem Kommunismus auseinandersetzen und sich um größere Freiräume für die Gläubigen im Ostblock bemühen mußte. Dazu kommt, daß sich auch die Materialbasis für eine solche Untersuchung in den letzten anderthalb Jahrzehnten verbreitert hat. Stehle, von Hause aus Historiker und als Korrespondent zuerst in Warschau, dann in Rom jahrzehntelang vor Ort des von

ihm analysierten Geschehens, zeichnet in der Neuausgabe seines „Klassikers“ von 1975 die verschiedenen Stadien der „Geheimdiplomatie im Vatikan“ von der Oktoberrevolution bis zur Entwicklung unter dem Pontifikat Johannes Pauls II. nach. Er läßt die Verhandlungen der zwanzig Jahre zwischen dem Vatikan und der jungen Sowjetmacht ebenso Revue passieren wie die von Unsicherheit und Verängstigung geprägte Haltung Pius' XII. angesichts der Konfrontation von Hitlerdeutschland und Sowjetunion im Zweiten Weltkrieg und die Bemühungen um eine Verbesserung der Lage der Kirche in den kommunistischen Staaten im Zeichen der „friedlichen Koexistenz“. Stehles Buch beruht auf umfangreichem Material aus staatlichen und kirchlichen Archiven und wertet auch Gespräche aus, die der Verfasser mit Zeitzeugen geführt hat. Es ist ungemein spannend und anschaulich geschrieben, arbeitet die großen Linien und die Grundprobleme der vatikanischen Politik gegenüber der Sowjetunion und den übrigen kommunistischen Staaten in Europa klar heraus und vermittelt gleichzeitig zahlreiche interessante Details. Stehle beschönigt nichts, nennt Fehler und Defizite der vatikanischen Ostpolitik beim Namen, nimmt die Akteure und ihre Verhaltensweisen aber auch gegen Kritik in Schutz, die von unangemessenen Vorstellungen über Struktur und Auftrag der katholischen Kirche ausgeht. Insgesamt charakterisiert Stehle die vatikanische Ostpolitik von der Oktoberrevolution bis zur Wende als Mischung zwischen Welterfahrung und Weltfremdheit, als Schwanken zwischen Prinzipientreue und Opportunität. Sie habe ihre pastoralen Interessen nach den gleichen Grundmustern verfochten, die allem zwischenstaatlichen Verkehr zugrundeliegen, je nach Situation durch Kompromiß, durch Konfrontation oder durch Kooperation. Sein Buch verhilft zu einer nüchternen und ehrlichen Sicht der Möglichkeiten und Grenzen kirchlichen Handelns, die sich auch über die Epoche der vatikanischen Ostpolitik mit ihren besonderen Herausforderungen hinaus empfiehlt. U.R.